
草根文艺 唱大戏
昨天 来自社区的社会文艺团体

莘艺荟 的演员正在闵行区群众艺术
馆表演舞蹈 春风里阳光下 作为服务社区的 草根 文艺团体 社会组织 莘
艺荟 成立一年来 共策划各类文艺汇演 健身活动和书画展等 次 为
万人次提供了多样化的文化休闲活动 本报记者 张驰 摄

徐汇与美国休斯顿学区签约合作
本报讯 记者 彭薇 记者昨天获悉 徐汇区教育局与美

国休斯顿独立学区签约合作 签约旨在促进双方教育管理者
教师和学生间的了解与交流 并在科技 艺术 文化等领域开
展合作项目 帮助学生开拓视野 双方还将推进校际交流 共
享教育资源 促进教师专业化发展

卵巢癌致死率居妇科肿瘤首位
本报讯 记者 孙刚 通讯员 袁蕙芸 日前在沪开幕的首

届浦江妇科肿瘤学国际会议透露 卵巢癌致死率居各类妇科
肿瘤的首位 研究发现 吸烟 节食 不健康饮食 少纤维素饮
食 等 与卵巢癌的发生有一定的相关性

会议由上海交通大学医学院附属仁济医院和加州大学洛
杉矶分校附属里根医院共同举办 仁济医院狄文教授指出 卵
巢癌死亡率高的重要原因之一是复发率高 临床痊愈者在停
止治疗后 约 会出现复发 国际医疗界正在开展多
中心研究 针对卵巢癌的不同分子分型进行靶向治疗
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融会贯通 内病外治 有奇效
记田林社区卫生服务中心医生徐柱华

田林社区卫生服务中心中医诊室 雕工精
致的仿红木窗框下 徐柱华医生正为一个十几
岁的小男孩拍着背脊 男孩因咳嗽有痰 吊了两
个星期的盐水仍不见好 咳得急了气也喘不过
来 小男孩正趴在诊疗床上 徐医生的手掌沿着
他两肺自下而上拍打 上次也是 吃药打针
都没用 最后还是在徐医生这里 拍 好的 男
孩妈妈说

徐柱华年届花甲 曾在申城一家三级医院
中医科工作 十余年前 徐医生来到田林地区
凭借独特的治疗技巧与出色疗效 成为附近区
域内的 名医 他最初学的是西医 半路改学中
医 再根据自己的诊疗实践不断创新 成就了不
少 独门秘技 赢得了病家口碑

中医治疗有 种途径 徐医生缓缓道来

内病内治 内病外治 外病内治 外病外治 近
年来 徐医生做得效果最好的是 内病外治 每
次探索 内病外治 新方法 都有一番堪称 有
趣 的经历

年逾半百的刘先生时常感觉乏力 却无特
异症状 不知如何治疗是好 他慕名来到徐医生
处 尝试一下 传闻 许久的 双手合十测脏腑 诊
疗法 将手掌并拢合十 将每个手指依着关节
一一对齐 徐医生仔细观察 发现刘先生的无名指
上半截 左手明显高于右手 无名指不对称 很可
能是肺部有问题 不如做个肺部检查看看 又过
了三周 刘先生专程回来致谢徐医生 肺部检查显
示有结节 所幸发现及时 没有延误治疗时机

徐柱华独创的 双手合十测脏腑 问世已
有十几年 为不下数百名病人准确 预报 过疾
病 说起由来 着实有些偶然 上世纪 年代
徐柱华在图书馆看到一则新闻 国外最新研究

进展显示 人脸不对称 预示身体有恙 平日就
好钻研的他 顿时联想到 中医五指对应脏腑
理论 手指是人体上肢的末端 血流流注到此
返回 拇指对应脾经 食指对应肝经 中指对应
心经 无名指对应肺经 小指对应肾经 如果 不
对称 之说有道理 那手指不对称是不是也能得
到印证 徐医生坦言 当时自己真是 瞎想八
想 然而在门诊中 有意识地观察病人手指的
结果却令人惊喜 自己的设想几乎八九不离十
经过多年大量案例积累 徐医生得以证明 以经
脉循行为依据 双手合十测脏腑 可了解人体
整体健康状况 并判断经脉与脏腑的异常 为预
防疾病 佐证疾病提供了参考

类似触类旁通引发创新疗法还不少 方女
士走路不当 踝关节软组织扭伤 来到徐医生门
诊时 急得不得了 过两天还有急事 有什么办
法能恢复得快一点 徐医生用绝活 冷热水交

替疗法 的冷水 的热水 隔 至 分
钟交替 治疗了三天 方女士脚伤基本无碍
这一独特疗法也源于徐医生的 突发奇想 十余
年前 他在一本医学杂志上看到 软组织的康复与
温度息息相关 联想西医对软组织损伤 小时内
要冷敷 中医又要求热敷改善疼痛 几个碎片
式的信息拼凑在一起 顿时激发了灵感 经过临床
试验 他最终总结出 冷热水交替疗法治疗急性软
组织损伤 还在区内卫生机构推广

捏手臂通肺经治哮喘 拍背治久咳不愈 针
刺结合高压静电治疗肩周炎 徐医生的 绝
活 大多源自中医与西医 理论与实践的融会贯
通 徐医生也有 心有余而力不足 之处 他直
言 现象与结果我都已经找到了 但论及原理
与出处 总还是摸不到边儿 要是 后来人 对这
些疗法有兴趣 并能顺藤摸瓜发现原理 那对中
医发展而言将大有裨益

小医院有大医生

本报记者 顾泳

校企共建大学生就业实训平台
本报讯 记者 徐瑞哲 年全国高校毕业生实训就

业峰会日前在沪召开 吸引长三角及周边省市近百所高校毕
业生就业指导中心负责人 上海地区近百家企业集团 中小企
业代表 以及各高校继续教育学院负责人与会 上海人才培训
市场与多家高校 企业集团签订框架协议 共建大学生就业实训
平台 帮助大学生获得必要的职业技能 并积累工作经验 原人
事部副部长徐颂陶 原上海市副市长谢丽娟出席并讲话

复旦校长杨玉良跨学科开课

化学家怎么上生物课
链怎么会螺旋式上升 年纪

大了头发为何渐渐变白 动物身体的
颜色究竟是什么决定的 生物学中理所
当然的结论 或许还可以有更多有趣的
解答 昨天 在高分子化学和物理等多
个领域取得过重大成果的复旦大学校
长杨玉良 为本科生上了一堂遗传学公
开课 主题 生命过程的侧面观
漫游在化学 数学 物理和生物学的边
界 人的大会议室座无虚席

非本专业的校长开课 目的何在
在学生中反响如何

上课 多达 页
据了解 这门遗传学课授课老师原

为生命科学学院的乔守怡教授 昨天担
任主持的乔守怡教授透露 之所以请来
杨校长 源于两人共同的爱好 贝
壳 有一次 他们聊起贝壳上的花纹 杨
玉良从遗传学以外的角度阐述自己的
观点 接连举了十多个科学史上的精彩
例子 最终促成了这次授课

昨天上午播放的 演示文稿
多达 页 讲台上 杨玉良试图以一

个非生物学者的视角 从数学 物理
化学角度审视生命现象 期望对学生
的科学思考有所启迪

外行人来讨论生命科学是需要
勇气的 但实践表明 学科交叉是极其
重要的 杨玉良走上台来 引用了物
理学家薛定谔的话开宗明义 一般都
认为 一位科学家总是对某些学科具
有深邃渊博的第一手知识 因而他是
不会就他不太通晓的论题去著书立说
的 这就是所谓的位高则任重 可是
最近 多年来 知识各种各样的分
支在广度和深度上展开 却使我们陷
入了一种奇异的困境 我们清楚地感
到 要想把所有已知的知识综合成为
一个统一体 我们现在还只是刚刚开
始在获得可靠的资料

实践表明 跨越学科的学术视野
有利于重大发现的产生 诺贝尔奖青
睐交叉学科 杨玉良举出一组数据 从

年到 年 对诺贝尔奖获得者
的统计发现 的诺贝尔医学奖获
得者本科念的不是生物学 的
诺贝尔化学奖获得者不是学化学出
身 的诺贝尔物理学奖获得者当
初不是学物理的 从百年诺贝尔奖获

奖情况看 的获奖者属
于交叉学科 而在 世纪的
最后 年 项诺贝尔自
然科学奖中 来自交叉学科
领域的成果占到了 项

小故事串起两小时
整整两小时的课堂上 鲜为人知

的科研花絮不断 早在 年 科学
家就已经发现 脱氧核糖核酸 由

四种碱基组成 当时许多人
都不相信如此简单的组成可以成为遗
传信息的载体 杨玉良娓娓道来 直
到二次大战以后 有人从数学的角度
给出有力的证据 假设有五种符
号 任意组成长度为 单位的序列
一共可以有 的 次方的排
列方法

很多生物有斑斓的条纹 但如果
用计算机进行模拟 却能发现它们符
合一些数学定理 难道是基因懂得数
学 还是计算机懂得基因 杨玉良以
此开头 将数学上的偏微分方程 应用
于模拟动物毛皮花纹 不少学生听得
津津有味

此次本科教学公开课由复旦大学
教师教学发展中心主办 有关负责人
表示 此次开课希望将通识教育理念
贯彻进专业教学 大学的教与学都倡
导跨学科的交流 鼓励用多学科视角
看待本专业领域的问题 此外 也希望
激励更多教师投入教学研究

本报记者 彭德倩

职业教育实训中心将评星级
本报讯 记者 彭薇 市教委昨

天传出消息 今年起 将对本市所有
职业教育实训中心进行绩效评估
并根据结果 从低到高认定一星至
五星的等级

市教委透露 实训中心评估合
格为一星 良好为二星 优秀为三
星 而达到五星水平 需要满足一些

条件 如本校本专业学生职业技能
鉴定 职业资格考核 四级取证率达

以上 积极参加市 星光计划
技能大赛 全国技能大赛 国际比赛
等重大活动 且成绩优异等 对绩效
评估 不合格 的实训中心限期一年
整改 仍不合格则撤销其市级实训
中心资质 执行编辑 张建国

首批教学发展中心 国家队 揭晓

教师食堂 每周一话题
教育部近日公布全国
个 十二五 国家级教师

教学发展示范中心 沪上复旦大学 上海交大 华东师大
校成为首批教学发展中心 国家队 成员 国内教学发
展中心历史不过短短几年 而美国院校现已建立约
个教学中心 中美联合办学的上海交大密西根学院于
年秋季学期开设 教与学中心 交大校级层面的教学发展
中心也于去年 月设立 一年多来 在自愿参与机制下 这
个中心已服务教师 多人次 尤其是新教师 记者昨天
探访了位于研究生院大楼顶层的这家教学发展中心

在 教室里 每周三都有一次 午餐会 阶梯教室
没有一排排长条桌 而是一个个半月形台子 便于三四人围
坐讨论 青年教师们自发前来向教学名师取经 边吃盒饭边
聊天 每周一个话题 比如 如何上好新学期第一堂课 面
对一两百人大班如何有效教学 如何培养学生批评性思
维 等 如果来晚了 就没位子了 密西根学院教师张峻前
年从美国读博回校 当时熟悉科研 却不擅教学 而今 他自
信表示 教学不仅是艺术 更是科学 从中有许多规律可学
把课讲清楚只能算称职 提高学生创新能力才是挑战
这个 教师食堂 设置了实用性极强的课程及全英文

培训班 内容细致到教师体态保持 发声护嗓 制作等
此外还提供 咨询服务

本报记者 徐瑞哲


